
版

新华社贵阳10月 6
日电（记者 齐健）建中国

人自己的大射电望远镜，

用中国人的射电望远镜

发现脉冲星，用最灵敏的

射电望远镜探究快速射

电暴谜团……他们筑梦

天眼，也因天眼圆梦。

在盛世华诞、举国欢

庆 的 假 期 ，由“ 中 国 天

眼”发现并通过认证的脉

冲星由 93 颗增加到 96

颗。中科院国家天文台

“中国天眼”团队的科学

家和工程师们在观测和

运维岗位上满负荷工作，

为了一个个科学领域的

梦想坚守。

今年国庆是“中国天

眼”投入 24 小时全天候

观测之后的第一个长假。

除了 10 月 1日当天集体

收看庆祝中华人民共和

国成立70周年大会现场

直播外，位于贵州省平塘

县的观测基地里，假期排

班跟平常没有区别，以确

保望远镜处于最优状态。

国家天文台副研究

员、“中国天眼”观测计划负责人钱磊

说，因为9月份“中国天眼”捕捉到了

多次重复爆发的快速射电暴，所以国

庆假期这几天，专门安排了更多的跟

踪观测，监测这种快速射电暴。

“对重复快速射电暴的脉冲进行

统计研究，寻找潜在的规律，我们希

望弄清这类快速射电暴的本质。”钱

磊说。

实际上，对于快速射电暴这种

“宇宙深处的神秘电波”，国际天文学

界迄今还没有合理解释。“中国天眼”

副总工程师、国家天文台射电天文研

究部首席科学家李菂两年前已预见

到，“中国天眼”安装多波束接收机进

行多科学目标同时巡天后，会新发现

几十个快速射电暴。能观察和研究的

样本越多，科学家就越有可能准确破

解其中的秘密。

有持续的科学产出才能保证一

台望远镜的生命力，以“回馈国家，回

馈公众”，这是原“中国天眼”首席科

学家兼总工程师南仁东对同事们的

谆谆教诲。

国庆节前夕，南仁东荣获“人民

科学家”国家荣誉称号。南仁东的学

生、“中国天眼”调试组控制专业组长

孙京海说：“这是国家对南老师毕生

付出的肯定。我们一定不负使命，持

续升级望远镜的软硬件，沿着南老师

的脚步前进，确保‘中国天眼’世界一

流射电望远镜的地位，为中国科学事

业贡献力量。”
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“草原电商”托起致富梦想

站好节日岗
——走访国庆节里的值班人
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国庆黄金周，大家或坐着火车

游遍全国，或全家人团聚共赏国庆

阅兵仪式，或叫上三五好友下饭馆

品尝美食。假期的美好生活，离不开

窗口单位工作人员的默默守护。

在内蒙古乌兰察布市中心医院

的重症监护室中，重症医学科护工

宗亚楠正在给一位情绪不稳定的老

人盖好被子，她站在床前耐心哄老

人平静下来。

重症医学科主任医师张俊介

绍：“患者家属每天只有半小时可以

探视，患者的饮食、大小便这些基本

生活都要由科里管理、照顾。”

张俊的国庆节就是在工作岗位

上度过的。假期前三天，他白天上

班，晚上也要到医院来。2日晚上，病

房收治了 21 位患者，护士忙不过

来，他来帮忙。

张俊说，他的父母住在凉城，儿

子在外地上大学，国庆节父母叫他

带上儿子回老家吃饭，他却无法前

往。“我们做的工作关乎生命，生命

是最重要的。既然做了这个工作，我

就必须尽职尽责。”

乌兰察布市一家大型酒店的后

厨内，集宁区市场监督管理局霸王

河所所长黄平拿起陈列在库房架

子上的食盐仔细查看，他细致检查

包装是否完整、有无鼓气，随后查

看企业信息、联系电话、生产日期、

保质期等。

黄平在国庆期间值班。他坦言：

“国庆工作比平时压力要大，假期婚

宴集中，食品安全更为关键。”他本

打算和家人在周边转转，但接到值

班任务后就把这件事推到了节后的

周末。

乌兰察布电业局变电管理一处

集宁运维站所辖变电站主要分布在

集宁区和察哈尔右翼前旗境内。集

宁变电站担负着市直党政机关、机

场、铁路等重要单位的供电任务，供

电面积覆盖集宁市区的80%。

在国庆期间，为完成保电工作，

集宁运维站站长栗志带领工作人员

每日多次巡查，用热成像仪测温，检

查引线、刀闸。工作繁忙，他国庆没

有回家。

栗志的儿子9岁了，平时他工作

忙，家长会都是岳父岳母替他去。他

向孩子解释，他的工作是为了让其

他人能幸福地生活。“孩子能理解

的。”说到这儿，栗志的眼神透出一

丝愧疚。

国庆节前三天，集宁南站旅客

发送量 2.27 万人次。集宁站客运车

间客运员赵茹在检票口招呼一位抱

着孩子的女士先上站台。她说，这样

的重点旅客在国庆期间数不胜数。

在国庆前夕，有几位外籍旅客

乘坐Z284前往北京。他们不理解为

何要二次安检，赵茹就用英语向他

们解释这是为了他们的安全，也是

为了其他旅客的安全。她说：“虽然

我的工作重复，但每一趟车都涉及

旅客的安全出行，不能马虎。”

2日上午，一位70多岁的老奶奶

要乘坐Z284去北京。老奶奶不识字，

她的儿子没有站台票，无法把她送上

车，很着急。见状，正在安检口工作的

集宁站客运车间客运员刘玉敏赶忙接

上老人，一路陪着她直到上车。

刘玉敏 34 年奉献铁路客运。3

日接受采访时她说第二天就要退休

了。“国庆的工作充实、紧张、忙碌，

但想到退休就不舍得，有些失落。”

说到这里她的眼睛快速环视了一圈

自己付出过34年光阴的地方。

（新华社 赵泽辉 王雪冰）

陈福乐是内蒙古自治区科尔沁

右翼中旗新佳木苏木哈巴斯台嘎查

的农民，一辈子勤快聪明的他，今

年做了件令乡亲们怎么也想不通的

“傻事”。

哈巴斯台嘎查以种植玉米为

主，玉米高产，价格也好，但是陈

福乐却将自家 100 多亩玉米地改

成了种荞麦。“玉米亩产 1000 多

斤，荞麦只有 200 来斤，老陈咋想

起来种低产低收的荞麦，不知是

谁给出的馊主意。”乡亲们怎么都

想不明白。

“我这荞麦没种下的时候就已

经卖出去了，收入不比你们种玉米

的少。”陈福乐笑呵呵地说。

“还没种地就能卖粮？真能吹，

等着赔钱吧。”乡亲们都不信他说

的话。

新佳木苏木土壤湿软，日照时

间长，温差大，适合种植荞麦。荞麦

曾是当地传统的农产品，但因为产

量低、不挣钱，近些年来种荞麦的

农户越来越少了。

今年春耕前，陈福乐为种点啥

犯起了愁。他到村里的电子商务服

务站打听市场上什么最畅销。“粮

食越糙越值钱”，站长喜柱的一句

玩笑话引起了他的注意。

“咱们村以前种荞麦，谁种谁赔

钱，现在粗粮都能卖上价钱了？”陈

福乐心里直打鼓。

喜柱给他分析说，种荞麦不需

要上化肥，种子是自家的，每亩成

本也就三五十元，100 斤荞麦能出

85斤荞麦粉、15斤荞麦皮子，一亩

地收入1000多元是少的。

为了让陈福乐安心种粮，喜柱

通过电商平台帮他联系到一家超

市，店家说秋天打下的新荞麦粉

最好卖，如果有人种，就先预定两

万斤。

“人家马上汇来 5000 元定金，

还在网上签了订购合同。我第一次

还没下种就卖出了粮！”收到定金，

陈福乐心里有了底，过了芒种，就

撒了100多亩地的荞麦种子。“产两

万斤荞麦粉富富有余，现在已经是

丰收在望了。”

2015 年，科尔沁右翼中旗被确

定为全国电子商务进农村综合示范

旗，全旗 173 个嘎查村建立了农村

牧区电子商务服务站，利用电商平

台的渠道优势，全面拓宽当地农产

品销路。2018 年，全旗通过电商平

台销售农特产品交易额超过 3000

万元，“草原电商”逐渐成为促进农

牧民增收的新动力。

进入10月后，陈福乐一天也没

闲着，每天都在地里收割荞麦。他

说：“必须要在上冻前收割完拉回

家打场，不然霜冻来了，损失可就

大了。”

陈福乐粗算了一下，今年种荞

麦收入至少有 10 万元，远远超过

种玉米的收入。已经有五六户村

民来找他“取经”，计划明年一起

种荞麦。

陈福乐说：“现在农民也进入网

络时代了，网上卖粮价格好，又省

心省力。商家说如果今年的荞麦粉

质量好，就支持我们搞一个合作

社，建立有稳定货源的荞麦基地，

我们负责种地，他们负责卖粮。我

们的腰包保准一天天鼓起来。”

（新华社 丁铭 魏婧宇）

“我小学时的

体育课，基本就是

散散步、顺便逛趟

小卖部，现在大不

一样了，体育课课

程设置跟频次有了

显著变化。”33 岁

的刘雄说。在 7 岁

的孩子读小学一年

级后，他深切地感

受到体育课的变化

之大。

在刘雄的记忆

中，小学时的体育

课基本是上课整队

后做做热身运动然

后解散，男生散散

步、女生逛逛小卖

部，体育课基本是

户外自由活动课。

27岁的宁夏长

庆小学体育教师刘

晓源 2016 年从宁

夏大学体育教育专

业毕业时，也没想

到体育如今在小学

会这么受重视。

“现在每个班

每 周 有 3 节 体 育

课，体育老师要提

前一周备课。田径、

篮球、排球、足球、

体操等运动，学生

在体育课上都能接

触到。”刘晓源说。

“除了体育课，

学校还开展了单独

的篮球、足球拓展

课，孩子融入运动的机会也多了。”

刘雄说，他孩子在幼儿园时就接触

了篮球，原地拍球能拍一百多次。

刘晓源算了一笔细账：现在

每节体育课，上课后先整队、做热

身，着重对运动技能的传授和运

动爱好的培育，课程更加系统、科

学，比如投篮主要锻炼上肢运动，

那么在下课前，也会做一些锻炼

腰腹肌的运动，有助于身体得到

全方位锻炼。现在，从前那种“放

羊”式的自由活动时间不会超过 5

分钟。

课程更紧凑、技术含量更高

的体育课，同越来越多学生家长

的高期待值不谋而合。一些受访

者表示，之前一些家长生怕孩子

在校园发生磕碰，导致学校不得

不取消一些竞技性较强的体育课

运动项目；现在，社会和家长都更

加宽容，认为“小磕小碰不算事”

的家长逐渐多起来，操场上参与

4×100 米接力、1500 米长跑等运

动项目的孩子越来越多。

不少孩子还开始上一些体育

“课外班”。“以前大家只看重文化

课分数，现在也注重培养孩子的运

动特长。参与课外运动项目，孩子

的朋友圈扩大了，性格也更加开

朗。”刘雄说，他孩子周末就上了一

个篮球班。

家 长 和 社 会 观 念 转 变 的 背

后，是全社会对体育的重视。一

些 资 深 运 动 爱 好 者 表 示 ，自 全

民 健 身 上 升 为 国 家 战 略 以 来 ，

“15 分钟健身圈”逐渐涌现，经

常参加运动的人口比例大幅提

升。近年来，逐渐融入人们生活

的 体 育 ，正 迎 来 前 所 未 有 的 发

展机遇。

“足球、太极拳、田径项目基

本成为一些学校体育课的标配，

踢球舞拳玩田径的背后，看似是

体育课的小变化，其实却蕴含着

时代的大进步。”刘晓源说，球类

运动在校园里广泛开展，社会上

逐渐形成一种以运动为时尚的

新观念，各界对全民健身从孩子

抓起正在形成共识，学生家长、

学校校长等关键群体更加认识

到体育运动和体育课的重要性，

从爱运动到懂运动的理念升级

正在持续。 （新华社 何晨阳）

本报讯（记者 胡桂芳）秋高气

爽、红叶缤纷，岁岁重阳，今又重

阳。10月 7日上午，由四川省文明

办主办，德阳市委宣传部、市文明

办承办的四川省“我们的节日·重

阳”主题活动在德阳钟鼓楼广场和

东湖山公园精彩上演，丰富多彩的

节目吸引了众多市民驻足观看。

活动现场既有恢弘大气的舞

蹈，又有精彩的汉服情景剧；既

有意义贴切的诗朗诵，又有优雅

舒 缓 的 旗 袍 秀 ；既 有 登 山 健 步

走，又有凸显节日文化与气氛的

古筝表演，精彩纷呈的节目不断

将活动推向高潮。在活动设立的

分会场途经线路上，还开展了插

挂茱萸、撞钟祈福等活动。东湖

山公园里，数十位七旬老人组成

合唱团演唱《我和我的祖国》，更

有极具四川特色的折子戏表演，

以及独具德阳文化特色的水拓

绵竹年画体验。

“丰富多彩的活动不仅体现了

国家的繁荣富强，还体现了老百姓

获得感越来越强的幸福生活，更体

现了整个社会对老年人的关爱和

重视。这个重阳过得特别有意义。”

活动现场，受邀参加撞钟祈福活动

的德阳市民代表刘春香开心地说。

记者在现场了解到，此次活动

共分为喜气“阳阳”篇、望“阳”惊

叹篇、“阳阳”得意篇、“阳阳”洒洒

篇、三“阳”开泰篇、“阳阳”书画

篇，旨在弘扬中华民族优秀传统文

化，传承尊老敬老孝老的美德，实

施中国传统节日振兴工程，丰富节

日期间群众文化生活。

据悉，近年来，四川省大力实

施传统节日振兴工程，结合民俗体

验、节日旅游、文明创建等抓好示

范，让广大群众的传统节日过得更

时尚、更健康、更有味。

四川省大熊猫
科学研究院正式揭牌

本报讯（记者 胡桂芳）2019 中国

（四川）大熊猫国际生态旅游节日前

在成都开幕。开幕式上，四川大熊猫

科学研究院正式揭牌。

记者了解到，四川省大熊猫科学

研究院主要职责是开展大熊猫野生种

群遗传档案、遗传基因库、小种群复

壮、栖息地保护恢复技术等基础科学

研究；开展圈养大熊猫繁殖、野化培训

放归和疾病防控等研究；利用现有科

研机构，建立一院多基地合作模式，深

化大熊猫科学研究成果；联合国内外

知名院校和科研机构开展国家公园科

研规划、生态环境保护、生物多样性保

护、成效评价监测体系建设等重点领

域的科学研究。四川省大熊猫科学研

究院将瞄准大熊猫前沿科学领域开展

重点课题研究，并与全球知名研究机

构、国际组织开展长期合作交流，以高

水平的科研成果引领中国的大熊猫保

护事业始终走在世界前列。

成都已累计建成绿道
3144公里

本报讯（李林晅）近日，由中国

风景园林学会和成都市公园城市建

设管理局主办的 2019 公园城市建设

研讨会在四川省成都市举办。研讨

会以“公园城市建设的研究趋势与

实践路径”为主题，邀请了公园城市

规划、风景园林、生态建设等方面的

专家学者聚焦公园城市建设，研讨

公园城市实践路径，展望公园城市

建设研究趋势。

笔者在现场了解到，2019 年以

来，成都市大力推进绿色发展，建成

各级绿道537公里，累计建成3144公

里，目前正在建设 57 条“回家的路”

社区绿道。同时，成都完成了营造林

3800 公顷，开展植树活动 735 场次，

栽植苗木 48 万株，新建赏花点位 21

处，累计栽植芙蓉60万株。

会议现场，14位专家还分别围绕

“以科学研究 引领建设公园城市创

新”“小城市 大战略——公园城市战

略规划研究”等主题作了精彩报告。
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四川省“我们的节日·重阳”
主题活动精彩纷呈


